





# Breve historia de la Antártida

(Por CARLOS ARAMAYO ALZERRECA)

El autor nació en Antofagasta, en el año 1912. Una vez terminados sus estudios humanísticos, viajó a Europa e ingresó en la Facultad de Derecho en la Universidad de Lovaina, Bélgica.

Cuando regresó a Chile, inició su labor literaria publicando artículos de prensa y ejerció su profesión de periodista viajando por diversos países americanos, especialmente en Argentina.

A su agil pluma se debe la interesante obra que comentamos. Esta narrada tan hábilmente y con inteligente colorido, que capta la atención del lector desde el primer capítulo. Además de entretenér, es altamente instructiva, y paulatinamente nos introduce en los hechos históricos, directa e indirectamente relacionados con la Antártida.

El libro está dividido en varios capítulos:  
 Las rutas del mar.  
 La conquista del Polo Sur.  
 El continente desconocido.  
 La soberanía antártica.  
 La épica travesía.

En el capítulo primero se inicia la narración del descubrimiento del Estrecho de Magallanes. Continúa con el viaje de Sir Francis Drake, descubridor del mar que lleva su nombre y que mantuvo en secreto, hasta recordada por Kipling, en la Canción de los Ingleses, diciendo:

"Cuando Drake alcanzó el Cabo de Hornos  
 e Inglaterra un nuevo galardón..."  
 y nos deja el autor prácticamente en el continente helado.

En el segundo capítulo vemos como los navegantes exploraron estas tierras desconocidas buscando satisfacer la eterna y humana curiosidad al mismo tiempo que la gloria de sus respectivas patrias, y son testigos de la dura lucha contra la hostil naturaleza y el sufrimiento a que se vieron sometidos. Muy bien puesto está el nombre de este capítulo: La ofensiva científica.

Especial atención presta a la prueba de Ernest Shackleton y el naufragio del Endurance, como así mismo del triunfo de Roald Amundsen y del drama de Roberto Falcon Scott y sus compañeros que perecieron después de llegar al Polo Sur.

El tercer capítulo se refiere a las exploraciones marítimas y aéreas efectuadas durante la primera mitad del Siglo XX.

Por medio del avión pudo confirmarse algunos descubrimientos y rectificarse otros, formando paulatinamente el mapa antártico que actualmente conocemos.

Fue una verdadera competencia de descubrimientos en la que participaron numerosos países. Entre los más grandes descubrimientos modernos podemos mencionar al sudesteamericano, almirante Richard E. Byrd, quien, muy bien provisto de abundantes recursos materiales y económicos, pudo hacer una brillante labor científica en el continente antártico.

No importa que tales acciones se realizan-

los barcos balleneros que sólo se interesaban en el aspecto comercial, y no en el científico.

Cierra el capítulo con el relato de las expediciones de Chile y Argentina en la afirmación de sus derechos de soberanía. La fragata Iquique y el transporte Angamos, zarparon de Valparaíso el día 21 de enero de 1947, al mando del capitán de Navío Federico Guesaalaga Toro, y el 28 de diciembre de 1947, zarparon también de Valparaíso, la II Expedición Antártica Chilena en la fragata Covadonga y el petrolero Hancagua, con la misión de "instalar una base lo más al sur posible y en el continente mismo", que afirmara los derechos de soberanía de Chile en el sector de la Antártica, levantando la base en Tierra de O'Higgins.

Carlos Aramayo Alzerrreca termina su libro con una interesante exposición de los derechos que Chile tiene a su territorio antártico a costar de las Reales Cédulas de fecha 21 de enero de 1598, otorgadas por el Rey de España.

En resumen: la obra de Carlos Aramayo, producto de un estudio profundo del tema antártico, es sumamente interesante para todo estudiante. Nos pasea por la historia y los tratados internacionales que son mencionados con lujo de detalles. Es un libro que siempre estará de actualidad, hasta que se defina la situación legal de cada país que reclama derechos sobre el helado territorio. Aramayo, como es lógico, se refiere especialmente a los derechos de Chile, sin peinir.

HERNAN DE LA CARRERA CRUZ  
 COORDINADOR CULTURAL DEL  
 INSTITUTO CHILENO DE CULTURA  
 ESPAÑOLA DE VALDIVIA.

Al final de Valdivia, p. 3.  
 J. I. 1980

Al final de Valdivia,

# Breve historia de la Antártida [artículo] Hernán de la Carrera Cruz.

Libros y documentos

## AUTORÍA

Carrera Cruz, Hernán de la

## FECHA DE PUBLICACIÓN

1980

## FORMATO

Artículo

## DATOS DE PUBLICACIÓN

Breve historia de la Antártida [artículo] Hernán de la Carrera Cruz.

## FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

## UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)